

Los economatos de Cáritas Diocesana beneficiaron a 869 familias al mes

PÁGINA 8

Abierta, en Ocaña, la novena capilla de la Adoración Perpetua

PÁGINA 10



Donativo:
0,30 euros.

AÑO XLII. NÚMERO 1.791
2 de marzo de 2025

Padre nuestro

Publicación semanal del Arzobispado de Toledo

JORNADA DE RECUERDO Y ORACIÓN POR LA VÍCTIMAS DE ACCIDENTES DE TRÁFICO

La archidiócesis se suma a la celebración de los 50 años del Hospital de Paraplégicos

El Sr. Arzobispo presidió la santa misa y dijo que el centro «es referencia para España, Europa y todo el mundo», afirmando que «nos unimos a cada uno de los que estáis aquí, a los médicos, al personal, a los que trabajáis en este lugar para hacer visibles las bienaventuranzas que Jesús nos anuncia» (PÁGS. 6-7).



La limosna penitencial irá destinada al Hogar 2000

Ante el tiempo de cuaresma que comienza el próximo miércoles, el Sr. Arzobispo, en su escrito de este domingo, anuncia que la limosna penitencial irá destinada al Hogar 2000.

PÁGINA 3



Sacerdotes españoles en Hispanoamérica durante su último encuentro continental.

27 sacerdotes de la archidiócesis, misioneros en Hispanoamérica

Este domingo la Iglesia celebra el Día de Hispanoamérica, con el lema «Historia de Esperanza». En la actualidad, 27 sacerdotes de nuestra archidiócesis prestan su servicio misionero.

PÁGINA 5

PRIMERA LECTURA: ECLESIAÍSTICO 27, 4-7

CUANDO se agita la criba, quedan los desechos; así, cuando la persona habla, se descubren sus defectos. El horno prueba las vasijas del alfarero, y la persona es probada en su conversación. El fruto revela el cultivo del árbol, así la palabra revela el corazón de la persona. No elogies a nadie antes de oírlo hablar, porque ahí es donde se prueba una persona.

SALMO 91

Es bueno darte gracias, Señor.

Es bueno dar gracias al Señor
y tocar para tu nombre, oh Altísimo;
proclamar por la mañana tu misericordia
y de noche tu fidelidad.
El justo crecerá como una palmera,
se alzará como un cedro del Líbano:
plantado en la casa del Señor,
crecerá en los atrios de nuestro Dios.
En la vejez seguirá dando fruto
y estará lozano y frondoso,
para proclamar que el Señor es justo,
mi Roca, en quien no existe la maldad.

SEGUNDA LECTURA 1 CORINTIOS 15, 54-58

HERMANOS:

Cuando esto corruptible se vista de incorruptión, y esto mortal se vista de inmortalidad, entonces se cumplirá la palabra que está escrita: «La muerte ha sido absorbida en la victoria. ¿Dónde está, muerte, tu victoria? ¿Dónde está, muerte, tu aguijón?». El aguijón de la muerte es el pecado, y la fuerza del pecado, la ley. ¡Gracias a Dios, que nos da la victoria por medio de nuestro Señor Jesucristo! De modo que, hermanos míos queridos, manteneos firmes e incommovibles. Entregaos siempre sin reservas a la obra del Señor, convencidos de que vuestro esfuerzo no será vano en el Señor.

EVANGELIO: LUCAS 6, 39-45

EN aquel tiempo, dijo Jesús a los discípulos una parábola: «¿Acaso puede un ciego guiar a otro ciego? ¿No caerán los dos en el hoyo? No está el discípulo sobre su maestro, si bien, cuando termine su aprendizaje, será como su maestro. ¿Por qué te fijas en la mota que tiene tu hermano en el ojo y no reparas en la viga que llevas en el tuyo? ¿Cómo puedes decirle a tu hermano: «Hermano, déjame que te saque la mota del ojo», sin fijarte en la viga que llevas en el tuyo? ¡Hipócrita! Sácate primero la viga de tu ojo, y entonces verás claro para sacar la mota del ojo de tu hermano. Pues no hay árbol bueno que dé fruto malo, ni árbol malo que dé fruto bueno; por ello, cada árbol se conoce por su fruto; porque no se recogen higos de las zarzas, ni se vendimian racimos de los espinos. El hombre bueno, de la bondad que atesora en su corazón saca el bien, y el que es malo, de la maldad saca el mal; porque de lo que rebosa el corazón habla la boca».

Recuperar el corazón

Seguimos avanzando en esta preciosa síntesis que el mismo Cristo en el sermón del monte (Llanura) no ofrece sobre la vida cristiana. Si hace dos domingos nos mostraba la meta de la bienaventuranza, para invitarnos a hacer del amor, incluso al enemigo, el motor de nuestra vida, el domingo pasado, hoy las lecturas nos invitan a mirar y cuidar nuestro núcleo más personal del que nace el amor: el corazón. Recientemente el papa Francisco en su nueva encíclica nos invitaba a **recuperar el corazón**, superando «*la fragmentación del individualismo*» (cfr. DN, 17). Pues bien, las lecturas de este domingo nos ofrecen algunas claves para cuidar nuestra interioridad, nuestro corazón, que «*configura nuestra identidad espiritual y nos pone en comunión con los demás*» (cfr. DN, 14).

En primer lugar, nos invitan a **cuidar los sentidos**, especialmente la mirada, evitando dos extremos. Por una parte, **no hacernos ciegos a la auténtica realidad** (cfr. Lc 6,39), pues como dice san Pablo, esta no es solo corruptible y mortal, sino llamada a vestirse de incorruptión e inmortalidad (cfr. 1 Cor 15,54). Esta primera mirada nos ayudará a «*mantenernos firmes e incommovibles*» en las dificultades, como afirma el apóstol. Por otra parte, tenemos el extremo de mirar de modo crítico únicamente hacia fuera, haciéndonos **ciegos también a nuestras imperfecciones** y endureciendo nuestro corazón. De ahí la invitación del Señor a «*sacar primero la viga del propio ojo, para ver claro y poder sacar la mota del ojo del hermano*». Con esto, no está negando la importancia de la corrección fraterna (cfr. Lc 17,3), sino que está ordenando la mirada que debe motivarla.

En segundo lugar, nos indican el modo concreto de **llenar el corazón** con la bondad, pues el hombre «*de*

la bondad que atesora en el corazón saca el bien, y de la maldad el mal». Parece claro que el origen de la bondad es Dios, así le dice Jesús al joven rico (cfr. Lc 18,19), por lo que el verdadero amor desinteresado origen de la auténtica bondad, debe llevarnos a la fuente de toda bondad: Dios. Este es el sentido del salmo, que nos invita a **reconocer la bondad de Dios** para con nosotros «*es bueno dar gracias al Señor*», pero también **cuidar el trato frecuente con Él**, ya que el árbol que crece, florece y da fruto es el que está «*plantado en la casa del Señor*». Si queremos que nuestro corazón sea capaz de amar, solo Dios, que es amor, puede ser nuestro maestro (cfr. Lc 6,40).

Finalmente, en las lecturas de este domingo encontramos un **termómetro o examen** para ver cómo está nuestro corazón: la **conversación**, pues «*de lo que rebosa el corazón habla la boca*». Es más, en la lectura del Sirácide (Eclo) encontramos tres preciosas imágenes, que esconden algunas ayudas para cuidar nuestra palabra: la criba, el fuego y el cultivo. La primera de ellas, la criba, nos invita a analizar el contenido de nuestra conversación, así como el uso de nuestras palabras, con el fin de erradicar aquellas que estorban el grano (cfr. Lc 8,11). La segunda, nos habla de prueba de resistencia al calor, y así cuantas veces queriendo cuidar nuestras palabras, una determinada compañía o conversación, saca aquellos deshechos que ya habíamos cribado. Por último, se nos propone la imagen del cultivo, que refleja la posibilidad de mejorar y crecer en una sana y edificante conversación ¿Cómo? os preguntaréis. Pues acercándonos a la fuente antes mencionada, esto es, dedicando tiempo a escuchar y meditar la palabra de Dios, de ella aprenderemos a atesorar el bien en nuestro corazón. ■



LECTURAS DE LA SEMANA: Lunes, 3: Eclesiástico 17, 24-19; Marcos 10, 17-27. **Martes, 4:** Eclesiástico 35, 1-12; Marcos 10, 28-31. **Miércoles, 5:** Miércoles de ceniza. Joel 2, 12-18; 2 Corintios 5, 20-6, 2; Mateo 6, 1-6. 16-18. **Jueves, 6:** Deuteronomio 30, 15-20; Lucas 9, 22-25. **Viernes, 7:** Isaías 58, 1-9; Mateo 9, 14-15. **Sábado, 8:** Isaías 58, 9-14; Lucas 5, 27-32. Misa vespertina del primer domingo de cuaresma.

■ ESCRITO DOMINICAL

Limosna penitencial

Cuaresma: es tiempo de conversión y de volver al Corazón

Seguimos caminando juntos con Cristo y, después de la convocatoria del Sínodo Diocesano, el primero del siglo XXI y también el primero que una diócesis del mundo convoca tras el Sínodo de la sinodalidad de Roma, se nos invita a un camino de conversión, de volver al Corazón. Primero, al Corazón de Cristo para que nuestro corazón por la escucha de la Palabra de Dios, por la adoración eucarística y por el servicio a los pobres, haga que nuestro corazón se transforme, para que nos tomemos en serio la santidad, el bautismo, para ser testigos de la misericordia del Señor en el mundo.

1. Una cuaresma en clave sinodal. Tenemos que caminar juntos en las parroquias, unidos a Cristo, para que toda conversión sea expresión de la comunión, como ocurría con los primeros cristianos que se decía de ellos: «mirad como se aman».

Potenciamos esta cuaresma las celebraciones comunitarias de la penitencia con una colecta al final, donde los que deseen puedan colaborar con la limosna penitencial. Recomendada por toda la Iglesia, en su liturgia penitencial, tiene esta expresión de limosna para los sufridos.

Esta limosna penitencial es un signo del servicio a los pobres de toda la Iglesia que camina en Toledo y que desea que, lo mismo que pide perdón comunitario, también como familia, como Iglesia, fruto de esa conversión, es la limosna penitencial, para expresar también como comunidad que mira desde el Corazón de Cristo, con ojos de fe, esto es la conversión. A una humanidad que sufre y tiene heridas que sólo se pueden curar con el bálsamo de su misericordia en nuestra comunidad.

2. Una cuaresma para escuchar y escucharnos. A través de la oración, el ayuno y la limosna, vamos escuchando el latido del corazón de Cristo que nos habla a través de su Palabra, la Eucaristía,



los sacramentos, la vida. Nos lanzamos a escuchar con el ayuno, para vivir el silencio, la acogida, para acoger la ternura del que hace que nuestro corazón sea transportado para vivir «con los sentimientos del Corazón de Cristo».

No existe camino de cuaresma sin escuchar al Señor y escucharnos, si queremos un camino juntos con Cristo.

3. La limosna penitencial para el Hogar 2000. Surgió como una iniciativa del cardenal don Francisco Álvarez Martínez y como signo jubilar del año 2000. Quería una atención para los enfermos de VIH que viven en todas las periferias de pobreza, enfermos crónicos, etc.

A través de Cáritas, el Hogar 2000 es hoy una de las obras sociales, desde el evangelio, más cuidadas de la archidiócesis de Toledo, con el deseo de cumplir lo que significa transformar el mundo según el Corazón de Dios.

Todos los que en este tiempo de cuaresma os acercáis a recibir el sacramento de la penitencia, en celebraciones personales o comunitarias, podéis aportar esa limosna con el fin de ayudar a esta gran obra de la Iglesia diocesana que sirve a los pobres, los más pobres de los pobres, que son los que viven sumergidos en la noche de las drogas, de las toxicomanías, de la enfermedad, de no tener un techo donde cobijarse en medio de tantas necesidades.

Seamos muy generosos en esta primera limosna penitencial que la Iglesia que camina en Toledo quiere vivir desde un caminar todos juntos, para comenzar a vivir esa conversión personal, comunitaria y pastoral, que pasa sin lugar a dudas por el bolsillo, por la generosidad con los que sufren.

Pedimos a María, seguidora y discípula de Cristo, que vivamos compartiendo para sembrar esperanza.

✠ FRANCISCO CERRO CHAVES
Arzobispo de Toledo
Primado de España

El Hogar 2000 surgió como una iniciativa del cardenal don Francisco Álvarez Martínez y como signo jubilar del año 2000. Quería una atención para los enfermos de VIH que viven en todas las periferias de pobreza.

■ EN TORNO AL VIII CENTENARIO

Juan de Borgoña

JOSÉ CARLOS VIZUETE

El pasado 12 de febrero se hacía público por parte del cabildo de la catedral el hallazgo de unas pinturas al fresco de Juan de Borgoña, realizadas el año de 1511. Se encontraban parcialmente ocultas tras unos armarios instalados en la antesala de la sala capitular, actualmente en proceso de restauración. Pero ¿quién fue Juan de Borgoña?

Su origen nos es totalmente desconocido, aunque por el topónimo de su nombre podemos suponer que procedía de las tierras del norte. Documentalmente aparece por primera vez trabajando en Toledo en 1495. Los estudiosos de su estilo piensan que hay en él influencias de la pintura renacentista italiana, por lo que piensan que pudo haber estado antes en Toscana o Umbría. Llegó a la catedral toledana para trabajar en los frescos del claustro, hoy perdidos.

Aquí se asentó y contrajo matrimonio en 1498 con Quiteria Fernández y, tras enviudar, con Inés de Torquemada en 1514. Por su testamento, otorgado en 1536, sabemos que residía en la colación de San Andrés. Después de trabajar en el claustro lo hizo en el paraninfo (el teatro) de la universidad de Alcalá.

Su obra más destacada en la catedral de Toledo fueron los frescos de la sala capitular, y los de la antesala ahora descubiertos, pintados entre 1509 y 1511. En los muros laterales de la sala capitular están representados pasajes de la vida de la Virgen: de la concepción -el abrazo en la puerta dorada- a la asunción; escenas enmarcadas con elementos arquitectónicos renacentistas; en el frente se encuentran escenas de la Pasión y la Resurrección y, sobre la puerta, el juicio final. Debajo, los retratos de los treinta y dos arzobispos de Toledo hasta el cardenal Cisneros. Posteriormente, realizó el fresco de la capilla mozárabe con la toma de Orán.

Su fama se extendió por todo el arzobispado y para atender la creciente demanda de obras, pinturas y retablos, contó con un taller. Murió en Toledo en

1536, tras cuarenta años de intensa actividad. Los historiadores del arte le consideran uno de los principales pintores del renacimiento en España.



■ MIRADA DE MUJER

La alegría de ser Iglesia

MÓNICA MORENO

En las últimas semanas he estado participando en dos acontecimientos que sin duda alguna marcarán mi vida de fe. Acontecimientos que cada vez me reafirman en que la fe se vive en comunidad para que dé vida y dé vida abundante, porque todos somos discípulos de Cristo en la misión. En los dos acontecimientos vivimos la alegría de ser Iglesia y, por lo tanto, de ser hijos de Dios. Uno fue el Jubileo de las Hermandades y Cofradías de Urda, en una mañana de sábado bastante inestable, pero que no impidió que nos reuniéramos cientos de personas en torno al Cristo de la Mancha. Fue un momento para compartir, celebrar y recordarnos que las hermandades y cofradías tienen que ser lugares de hermandad y de caridad, en los que el acompañamiento a los más pobres tiene que ser señal de identidad. ¡Esto se nos olvida! Nos hemos quedado en el posturo, en ver quién tiene la imagen de su virgen o de su santo más bonita. ¿O no? Las imágenes nos recuerdan que todos estamos llamados a la santidad y nos tienen que invitar a evangelizar.

Y el otro de los grandes acontecimientos, que sin duda alguna resonarán siempre, como lo fue el Congreso de Laicos hace ahora 5 años, ha sido el Congreso de Vocaciones, celebrado hace unas semanas: un acontecimiento de encuentro, fraternidad y de esperanza en la Iglesia. Tenía un lema muy sugerente y que quizás no nos solemos plantear: «¿Para quién soy?» Este Congreso fue la asamblea de llamados para la misión. Fue un fin de semana intenso en el que vivimos un verdadero Pentecostés. Tres mil personas que teníamos que preguntarnos: ¿Para quién soy? ¿Qué hago aquí? Estuvimos en la barca del Señor –y así se recreaba en el escenario– para descubrir nuestra vocación cristiana, como una respuesta a una llamada.

Estábamos para algo más que hacer eco de este Congreso; estábamos para dar respuestas y para saber qué somos un yo en relación con Aquel que me ha creado. Somos llamados, somos amados. El Señor nos ha llamado para comunicar la alegría del Evangelio, haciéndolo pueblo que camina. Y siempre hay que recordarlo. ¿Y tú para quién eres? Muchas gracias por tu atención. ¡Qué Dios te bendiga!



■ GRUPO AREÓPAGO

El combate entre don Carnal y doña Cuaresma

«El libro del Buen Amor» es una composición extensa, formada por más de mil seccionadas estrofas, atribuida al Arcipreste de Hita. Esta obra se sitúa en el cenit de lo que se conoce como «mester de clerecía» y en ella, a modo de apuntes autobiográficos, el Arcipreste se interna en la sociedad bajomedieval española, a la vez que narra historias de diversa índole. Una de las más conocidas es la que da pie a este artículo y que describe, de forma alegórica, la batalla entre «don Carnal», un hombre gordinflón y bajito, muy dado a todos los placeres del buen vivir, y «doña Cuaresma», a quien se representa como una vieja delgada y austera provista de siete piernas, una por cada semana de duración de este periodo. La primera contienda acaba con la victoria de «doña Cuaresma». Esta, como tantas otras historias pertenecientes al imaginario popular, nos hace situarnos en ese delgado hilo que separa lo sagrado de lo profano y que se manifiesta de forma latente en la celebración del carnaval, al que seguirá el periodo cuaresmal. Una forma de abordar el espíritu humano y sus tentaciones.

Si recurrimos a la etimología, la palabra castellana «carnaval» parece proceder de la italiana «carnevalere» (quitar la carne), aunque muchas son las teorías acerca de su significado. Su origen tampoco es claro. Las hipótesis más audaces lo sitúan en tiempos sumerios, otros hablan de los celtas y, por supuesto, también encontramos indicios en las denominadas bacanales romanas, fiestas en honor del dios Baco, celebradas en el paso del solsticio de invierno al equinoccio de primavera. De una forma u otra, son días en los que todo está permitido, días de «transgresión» en los que, independientemente de la cultura de la que hablemos, según el antropólogo Jesús

Calleja, hablamos de dos principios básicos: la inversión y la reversión. Esto es, la inversión del rol que cada uno tiene el resto del año y la reversión de la personalidad oculta.

Dentro de este imaginario popular el carnaval se identifica con diversión y jolgorio, un momento para el desenfreno que con frecuencia se lleva hasta el extremo. Es sobradamente conocido que en ciudades como Rio de Janeiro, donde el carnaval es fiesta nacional, durante su celebración se suelen cometer más asesinatos y delitos, al ampararse en la muchedumbre y en el disfraz. La Cuaresma, en cambio, tiende a identificarse con la penitencia. Es un tiempo de ayuno en el que la nota dominante es el recogimiento y la oración. Así, irremediamente carnaval y cuaresma caminan de la mano a modo de opuestos.

Sin embargo, sería bueno entender el carnaval no como fiesta que nubla el entendimiento y la conciencia, sino como una expresión más de la exultación del espíritu humano adaptada a cada lugar y a cada contexto cultural. Un proceso inversivo o reversivo desde un punto de vista antropológico, pero una oportunidad de disfrutar del gozo y de la alegría, una fiesta que se encuentra en la antesala de un periodo espiritual enormemente importante para todos los cristianos en el que no deben primar la tristeza o la apatía, sino el espíritu de esperanza que nos abre el camino de la resurrección, la mayor de las exultaciones humanas para un creyente.

Por cierto, don Carnal y doña Cuaresma libran una segunda batalla. Esta se realizará el Domingo de Ramos y en esta ocasión será don Carnal quien gane acompañado de don Amor. A buen entendedor, pocas palabras bastan.

■ A PIE DE PÁGINA

Opinadores

Las tertulias en la radio y la televisión –y no digamos ya los foros en los nuevos espacios de las redes sociales– han puesto de moda la figura del «opinador». Y, a veces, a juzgar por lo que «opinan», parece que algunos se autoconsideran autorizados para hablar de todo sin saber de casi nada.

■ 2 DE MARZO, DÍA DE HISPANOAMÉRICA

Historia de esperanza

Actualmente, la Obra de Cooperación Sacerdotal Hispanoamericana (OCSHA) tiene 138 sacerdotes españoles destinados en los distintos países de toda América. De ellos, la mayoría son procedentes de nuestra archidiócesis de Toledo, con un total de 27.

Este domingo, 2 de marzo, la Iglesia celebra el Día de Hispanoamérica, con el lema «Historia de Esperanza». Esa jornada pretende dar a conocer y valorar la presencia de la Iglesia en América y su labor en el desarrollo de los pueblos americanos hasta ser «historias de esperanza». Para ello se destaca la importancia del mensaje cristiano, donde fe y esperanza suponen una buena noticia para cada individuo y comunidad.

Los grandes desafíos sociales y los sufrimientos de sus pueblos pueden llevar al desánimo. Sin embargo, el mensaje de la jornada invita a mirar la realidad de otra manera, gracias a la presencia real de Jesucristo. Todo ello hace ver que el bien no está totalmente ausente y muestra al pueblo americano como un «continente de la esperanza». Así lo recordó el papa Francisco: América Latina es el «continente de la esperanza», porque de ella se esperan nuevos modelos de desarrollo que conjuguen tradición cristiana y progreso civil, justicia y equidad con reconciliación, desarrollo científico y tecnológico con sabiduría humana, sufrimiento fecundo con alegría esperanzadora. Solo es posible custodiar esa esperanza con grandes dosis de verdad y amor, fundamentos de toda la realidad, motores revolucionarios de auténtica vida nueva.

Continente de la esperanza

En su mensaje para el Día de Hispanoamérica, el cardenal Robert Francis Prevost, presidente de la Pontificia Comisión para América Latina, recuerda que «la presencia de la Iglesia en el continente americano ha colaborado a hacer de los pueblos que lo integran 'historias de esperanza'. Cuando revisamos el camino recorrido, descubrimos con facilidad momentos de dificultad, de prueba y hasta de conflicto. Sin embargo —añade— una y otra vez, la fe cristiana ha introducido en el corazón de las personas y de las culturas algo que resulta irreductible al mero



Sacerdotes diocesanos de Toledo participantes en el último encuentro de la OCSHA en República Dominicana.

optimismo: la certeza de que Jesucristo ha vencido ya a la muerte, a la esclavitud y al pecado».

El cardenal Prevost constata en el citado mensaje que «en todo el continente americano, existen numerosas contradicciones, miserias y absurdos», de modo que, «al revisar las noticias del día, podemos sentirnos rebasados e incapaces de contribuir a que algo pueda cambiar». Sin embargo, «no hay escenario, por oscuro que parezca, en que Jesús no opere como buena noticia y como hecho salvífico a través de nuestra fragilidad. Con esto bien asentado en nuestra mente y en nuestro corazón, podemos entender de una nueva manera que los pueblos americanos constituyen un «continente de la esperanza», como han dicho todos los papas desde san Pablo VI y hasta nuestro actual pontífice».

En este contexto, la Iglesia «ve la por los misioneros y su labor en el continente americano. En el marco del año Jubilar, insiste en el anuncio con alegría para continuar haciendo de los pueblos americanos auténticas «historias de esperanza».

27 sacerdotes de de Toledo

Actualmente, la Obra de Cooperación Sacerdotal Hispanoamericana (OCSHA) tiene 138 sacerdotes españoles destinados en los distintos países de toda América. De ellos, la mayoría son procedentes de nuestra archidiócesis de Toledo, con un total de 27. Le siguen las archidiócesis de Burgos (12), Madrid (11) y Valencia (9). Los sacerdotes de la OCSHA tienen encargos pastorales en parroquias, colegios, seminarios u hospitales. Por países, el que más sacerdotes recibe es Perú, con 43. Le siguen Chile (14), Ecuador (12), Brasil (9), Argentina (8), Venezuela (8). También hay sacerdotes de la Obra de Cooperación Sacerdotal Hispanoamericana, aunque con menor número, en Bolivia, Colombia, Costa Rica, Cuba, Guatemala, Honduras, Méjico, Puerto Rico, República Dominicana, Estados Unidos y Uruguay. Durante el pasado año dos sacerdotes de nuestra archidiócesis de Toledo, acogidos por la OCSHA, partieron a misiones en Yucatán (Méjico) y Lurin (Perú).

FUE RETRANSMITIDA POR LA 2

El Sr. Arzobispo presidió la santa misa en el 50º aniversario del Hospital Nacional de Parapléjicos

A la celebración asistieron pacientes, médicos, personal sanitario, trabajadores del centro y numerosas autoridades de la ciudad de Toledo.

El pasado 16 de febrero el Sr. Arzobispo visitó el Hospital Nacional de Parapléjicos de Toledo, con motivo del 50 aniversario de su fundación. La jornada fue organizada por la dirección del Hospital y por el Secretariado diocesano de Pastoral de la Carretera, con la colaboración y presencia del director del departamento de Pastoral de la Carretera de la Conferencia Episcopal Española, don José Aumente Rodríguez.

El Sr. Arzobispo llegó al hospital a las 9:45 y saludó a algunos pacientes, al personal sanitario y a los trabajadores del centro. Estuvo acompañado por la directora, el capellán y los directores de Pastoral de Carretera de la CEE, Toledo y Madrid.

A las 10:30 comenzó la celebración eucarística, que fue retransmitida en directo por La 2 de RTVE. Concelebraron con el Sr. Arzobispo, el responsable del departamento de Pastoral de la Carretera de la CEE y el capellán del hospital y asistió el diácono permanente y director de Pastoral de la Carretera de Madrid. Participaron en la santa misa diversas autoridades, entre ellas, el jefe superior de Policía Nacional de Castilla-La Mancha, y mandos de la comandancia de la guardia civil de Toledo y de la jefatura de policía local de Toledo, concejales del Ayuntamiento de Toledo, la subjefa de la Jefatura Provincial de Tráfico de Toledo y la jefa de transportes de la Delegación de Fomento.

Don Francisco comenzó la homilía saludando con cariño y afecto a todos los pacientes y los trabajadores del hospital, que «es referencia para Espa-



El Sr. Arzobispo con los concelebrantes y el diácono permanente.

ña, Europa y todo el mundo», y que cumple 50 años en estos días. En este sentido, dijo que «como arzobispo de Toledo, y como archidiócesis, nos sumamos a esta efeméride, a este gran acontecimiento, y nos unimos a cada uno de los que estáis aquí, a los médicos, al personal, a los que trabajáis aquí en este lugar para hacer visibles las bienaventuranzas que Jesús nos anuncia hoy».

Vuestra gran labor

Después felicitó a todos «por vuestra gran labor y saludo muy especialmente a la directora del hospital». Recordó seguidamente que este aniversario «lo estamos uniendo al recuerdo y la oración por las víctimas de los accidentes de tráfico». En este sentido, constató que «muchas de las personas que están en este hospital han llegado como consecuencia de estos accidentes. Nosotros —dijo— rezamos especialmente para que el Señor ayude a todas las per-

sonas que viven a veces en estas dramáticas situaciones».

Después, comentando el evangelio del domingo, don Francisco dijo que «Jesús nos propone hoy lo que es el ADN, el carnet de identidad de un cristiano, que son las bienaventuranzas», y recordó que «nadie se había atrevido jamás a lo que se atreve Jesús, a llamar felices a los pobres, a los que sufren, a los enfermos, a los que viven con muchos sufrimientos. Es verdad que Jesús llama felices a las personas, no llama felices a la pobreza o al hambre ni al dolor. Llama feliz a la persona que sufre, a la persona que vive en dramas tremendos de soledad».

«Es verdad —añadió— que las bienaventuranzas se pueden resumir en pocas palabras: bienaventurados los que tienen un corazón ilimitadamente bueno como el de Jesús, los que se mi-



ran con mirada de misericordia, los que saben que la vida siempre tiene sentido. Como recuerda el Papa Francisco, podemos ser peregrinos de esperanza, porque se puede amar desde el dolor, desde la pobreza, desde las dificultades de la vida».

«Las bienaventuranzas de Jesús —concluyó— significan ese infinito amor de Dios. Nadie se ha atrevido jamás como Jesús a llamar felices a los pobres, a los que sufren, a los enfermos, a los que viven con muchos sufri-



La pastoral de la carretera

El responsable de la pastoral de la carretera de la Conferencia Episcopal Española, don José Aumente, explicó que «este departamento nace en el año 1968, por lo cual llevamos 57 años trabajando con los transportistas, con los conductores ofreciendo la buena voluntad de saber que la vida es el mejor tesoro que tenemos en nuestras manos. Es un tesoro muy frágil, sobre todo cuando vamos en un vehículo. Las consecuencias pues, ¡qué os voy a decir a vosotros que estáis familiarizados con dramas muy fuertes! Con una ilusión y unas lágrimas abundantes, pero también con una esperanza y unas ganas de superación infinitas».

Por eso invitó a todos a rezar por todos los que prestan sus servicios en el hospital y por todos los ingresados, «porque hay personas que sufren mucho, que esperan mucho, que confían mucho porque es mucho también lo que aman a sus seres queridos y sus seres queridos a ellos». Por ello –concluyó– gracias por esta celebración por estos 50 años, sembrando el bien, haciendo el bien. La Iglesia, nuestra Iglesia diocesana y la Conferencia Episcopal Española no podía estar ausente».



Algunas autoridades asistentes, con los responsables de pastoral de la carretera de la Conferencia Episcopal y de nuestra archidiócesis y con varios pacientes del Hospital.

mientos. Porque Jesús cree en la capacidad del corazón humano, que aún en su sufrimiento y su dolor puede ser feliz porque puede descubrir la alegría y el gozo de ser amado por Dios y de amar a los que Dios nos pone en el camino».

Un lugar santo

Al finalizar la eucaristía, el responsable del departamento de la Pastoral de la Carretera de la Conferencia Episcopal Espa-

ñola, don José Aumente, dio las gracias al Sr. Arzobispo «por presidir esta eucaristía en este lugar sagrado, santo. Porque en el anciano, el enfermo, el que ha sufrido un drama no pequeño para venir a este Hospital, está el Señor presente. Entonces, aquí está el Señor, un lugar santo».

El director del departamento de Pastoral de la Carretera quiso también agradecer a las enfermeras, a los médicos y a todo el personal del hospital

las muestras de «cariño por estar tocando realmente una presencia viva del Señor», por lo cual, «servís en este hospital al mismo Cristo en la persona del necesitado».

Terminada la eucaristía, el Sr. Arzobispo habló, escuchó y se fotografió con numerosos pacientes y con algunos miembros del personal del centro. Luego todos pudieron compartir un café y unos dulces que habían sido preparados por la dirección del centro.

EN 2025 SE CUMPLEN DIEZ AÑOS DEL PRIMER CENTRO EN TOLEDO

Cáritas Diocesana: los economatos beneficiaron a 869 familias al mes

La red de economatos de Cáritas está formada por 15 establecimientos en Yepes, Seseña, Sonseca, Torrijos, Ocaña, Consuegra, Oropesa, Villacañas, Madridejos, Mora, Valmojado, Talavera de la Reina, Illescas, y dos en la ciudad de Toledo: Beato Cardenal Sancha y José Rivera.

En 2025 se cumplen diez años desde que se creara el primer economato de la archidiócesis, en la ciudad de Toledo, promovido por Cáritas Diocesana, y situado en el centro «Beato Cardenal Sancha». Su objetivo era dignificar el proceso de ayuda de alimentación, impulsando la autonomía personal, familiar y social, con la gestión de un saldo destinado a la recogida de alimentos y de otros productos de higiene personal y limpieza. Desde entonces la red de economatos de Cáritas en la archidiócesis de Toledo ha ido creciendo, siendo el año 2020, el de la emergencia del coronavirus, cuando, animados por el Sr. Arzobispo se dio un impulso a la red con el Proyecto COR-Iesu.

Hasta 2020 junto al centro «Beato Cardenal Sancha» estaban los economatos de Torrijos, Talavera de la Reina, Illescas y Oropesa. En la actualidad la red diocesana de economatos Proyecto COR_IESU está formada por 15 centros que, en 2024, atendieron a 869 familias al mes, beneficiándose más de 2.600 personas. Los economatos están en Yepes, Seseña, Sonseca, Torrijos, Ocaña, Con-



Una voluntaria repone alimentos en un economato de Cáritas Diocesana.

suegra, Oropesa, Villacañas, Madridejos, Mora, Valmojado, Talavera de la Reina, Illescas, y dos en Toledo: Beato Cardenal Sancha, en el Polígono Industrial, y José Rivera, en los bajos de la parroquia de San Ildefonso.

El voluntariado

La secretaria general de Cáritas Diocesana, Mónica Moreno, ha valorado el trabajo que se realiza en las Cáritas parroquiales, con su voluntariado al frente «para hacer posible que este recurso que requiere mucho esfuerzo, tanto en personal

como en recursos económicos, se mantenga y contribuya a dar más dignidad a la entrega de alimentos y productos de higiene personal y limpieza». Según Mónica Moreno «son las Cáritas parroquiales que buscan la colaboración de ayuntamientos, Diputación, hermandades y cofradías o campañas de recogida de alimentos, las que consiguen que esta red se mantenga, atendiendo cada año a más personas».

Es destacable la colaboración de las «empresas con corazón» que realizan donaciones en especie, canalizadas desde el centro de distribución «Virgen

Sistema de cita previa

Todas las personas que llegan a los economatos lo hacen por un sistema de cita previa, tras una entrevista con la trabajadora social o voluntarios que realizan la acogida y estudian cada mes cuáles son sus necesidades y demandas. Se les asignan un presupuesto «que depende del número de miembros familiares y que es sólo para poder realizar la compra ficticia en el economato, porque en ningún momento hay transacción económica pues la entrega de los productos es gratuita», apunta la secretaria general de Cáritas Diocesana.

del Sagrario», para que las personas que se atienden «puedan obtener productos de primera calidad».

En todos los economatos el funcionamiento es similar y los productos que se encuentran en ellos son de primera necesidad, «realizando una oferta que permite satisfacer las necesidades de las familias y de todas las edades de sus miembros», según ha explicado Mónica Moreno. Los economatos, que son como «pequeñas tiendas», evitan el que se formen filas y los usuarios son los que eligen —en base a un presupuesto— qué es lo que necesitan: alimentación o productos de higiene personal y de limpieza.



ORGANIZADAS POR LA CONFERENCIA EPISCOPAL ESPAÑOLA

Nuestra archidiócesis ha participado en las jornadas de catecumenado

Se han celebrado en Roma, con ocasión del Año Jubilar, del 11 al 13 de febrero

Los delegados diocesanos de catequesis y de catecumenado de nuestra archidiócesis, Juan José López Fabuel y Juan Jesús García, respectivamente, han participado en las Jornadas de delegados y responsables de Catequesis y Catecumenado organizadas por la Comisión de Evangelización, Catequesis y Catecumenado de la Conferencia Episcopal Española, que se han celebrado en Roma, del 11 al 13 de febrero, y en las que han participado unos 90 delegados de la mayoría de las diócesis españolas. El lema de las jornadas, en el contexto del Año Jubilar, ha sido: «Importancia del encuentro con Jesucristo en la catequesis».

El 11 de febrero fue la ponencia de Mons. Rino Fisichella, proprefecto del Dicasterio para la Evangelización, sobre «El proceso catecumenal como encuentro con Jesucristo e itinerario de esperanza». En ella explicó que «no se comienza a ser cristiano por una gran idea, sino por el encuentro con Jesucristo».

Además, subrayó la importancia de la relación entre el que catequiza y el catequizando y se preguntó «por qué se siente atraído el catecúmeno». Su respuesta fue clara: «por amor».

También resaltó la importancia de la dimensión comunitaria en el ámbito catequético. «La Iglesia es el nosotros en la fe, sin la comunión no hay verdadera fe», dijo, e insistió en que «el Catecumenado tiene un camino que continúa y que no termina por un acto o una celebración sacramental, sino que se necesita de una comunidad viva para su desarrollo». No olvidando nunca «el primado de la gracia de Dios».

Tras un breve descanso, se trató el tema sobre la relación entre el Jubileo y la cateque-



sis, en una interesante comunicación que estuvo a cargo de Equipo del Jubileo en Roma.

El día 12 los delegados participaron en la audiencia general del Papa. En su catequesis Francisco presentó a los pastores de Belén como «modelos de todos los evangelizadores», resaltando en ellos dos virtudes fundamentales para anunciar el Evangelio: «la prontitud y la humildad».

Terminada la audiencia, don José Rico Pavés, presidente de la Comisión Episcopal de Evangelización, Catequesis y Catecumenado de la CEE, saludó al Papa y, junto al director y la subdirectora del Secretariado de la Comisión, entregaron al Santo Padre el nuevo Catecismo para adultos «Buscad al Señor». El Papa expresó su aliento a los responsables de la catequesis de España.

Después, todos juntos, presididos por don José Rico Pavés, y encabezados por la Cruz de Jubileo, iniciaron la peregrinación para penetrar por la Puerta Santa en la basílica de San Pedro, donde celebraron la eucaristía presidida por Mons. Rino Fisichella.

En la tarde del miércoles el cardenal Angelo Donatis, Penitenciario Mayor, habló sobre

«la catequesis como proceso de conversión». En su intervención resaltó el sentido de la catequesis en general y amplió la discusión a la evangelización. Señaló cómo «la catequesis ofrece la posibilidad de un encuentro con Jesús que transforma interiormente al hombre».

Concluía su conferencia haciendo una mención a «los sacramentos de Iniciación cristiana, que son el eje en torno al cual gira gran parte de la catequesis en las parroquias». Aclaraba el cardenal que «estos constituyen momentos fuertes de encuentro con Jesús resucitado a través de la Iglesia, que suscitan y producen conversión».

El día 13 se iniciaba la jornada con la celebración de la santa misa en la capilla de la Conferencia Episcopal Italiana. Fue don Alberto Royo Mejía, promotor de la Fe del Dicasterio para la Causa de los Santos, quien habló sobre «cómo formar a los catequistas para iniciar al encuentro con Jesucristo y a la santidad» y presentó la santidad actual de manera que fuese significativa para los niños y jóvenes de hoy. Los santos de hoy, como testimonios vivos del seguimiento de Jesucristo, hacen que la catequesis tenga un gran sentido de esperanza.



Consuelo Madrigal, exfiscal general del Estado, ofrecerá una ponencia.

El 8 de marzo, la Jornada Diocesana de Laicos

Las delegaciones y secretarías de la vicaría episcopal para laicos, familia y vida han preparado la Jornada Diocesana de Laicos, se celebrará el próximo sábado, 8 de marzo, en el salón de actos «Jesús Hornillos» del Colegio de Nuestra Señora de los Infantes, a partir de las 11 de la mañana, y «que tiene por objeto responder a la pregunta «¿para quién soy?», reflexionando sobre la identidad y misión del laico», con el propósito de «ofrecer pistas para descubrir el significado profundo de nuestra vocación».

La jornada se ha organizado en colaboración con la Escuela de Líderes Católicos de Toledo y contará con la presencia de doña Consuelo Madrigal Martínez-Pereda, que fue la primera mujer fiscal general del Estado, y que ofrecerá una ponencia a las 12 del mediodía.

Por la tarde, dado lo significativo de la fecha, a las 15:30 h. se realizará una mesa redonda sobre el papel de la mujer en la Iglesia según la Doctrina Social de la Iglesia y también se presentará la UMOFC (Unión Mundial del Organizaciones Femeninas Católicas) puesto que algunas mujeres de nuestra archidiócesis están formando parte de dicha organización.

EN LA PARROQUIA DE OCAÑA

Abierta la novena capilla de la Adoración Perpetua en la archidiócesis

La parroquia ha decidido poner el nombre a la capilla del mártir beato Honorio Ballesteros

El pasado 2 de febrero de este año jubilar se inauguró la capilla de la Adoración Eucarística Perpetua de Ocaña, con una solemne eucaristía en la iglesia parroquial, que fue presidida por don Ángel Rubio Castro, obispo emérito de Segovia, y una posterior procesión hasta la capilla de Adoración.

Esta nueva capilla de Adoración Perpetua en nuestra archidiócesis se suma a las dos que hay en la ciudad de Toledo: en la capilla de la Inmaculada, abierta el año 2005, y en la parroquia de san Juan de la Cruz, abierta en 2020, así como a las de Talavera de la Reina, en la casa de la Iglesia «Beato Saturnino Ortega» (2007); Torrijos, en la capilla del Santísimo Sacramento (2009); Consuegra, en la capilla de san Juan Pablo II (2016); Madridejos (2023); Oropesa, en el templo de la Divina Misericordia (2024); y en Sonseca, en la capilla de san José (2024). De este modo, con la de Ocaña son ya nueve las Capillas de Adoración Perpetua en nuestra archidiócesis.

Mártir hospitalario

La parroquia de Ocaña ha decidido poner el nombre a la capilla del mártir hospitalario beato Honorio Ballesteros. Su memoria sigue viva en la localidad de Ocaña. La extraordinaria labor desarrollada por el beato en América fueron reconocidos por el ayuntamiento de Ocaña, a su regreso a España (1934) dedicándosele una calle.

En 2014 la Sociedad Agraria de Transformación (SAT), «La Mesa de Ocaña» y el Ayuntamiento de Ocaña dedicaron un monolito con una placa de bronce justo en el sitio donde

hacia un siglo se levantaba la casa natal del mártir hospitalario.

Según ha explicado Francisco Javier Mejía, coordinador de la capilla de Ocaña, fue el «día 8 de diciembre cuando empezó la comunicación a toda la gente de la parroquia y de los pueblos vecinos: Villatobas, Yepes, Noblejas, Dosbarrios, Huerta, Ontigola y Villarrubia. Desde esa fecha, en 45 días se sumaron 287 adoradores, para cubrir todas las horas y aunque «de momento tenemos algún turno con un solo adorador, creo que no muy tarde, se incrementará el número y habrá más adoradores en los turnos en los que solo hay uno».

La posibilidad de abrir una Capilla para la Adoración Perpetua comenzó a considerarse en la preparación del 125 aniversario de la Adoración Nocturna, en junio de 2022, «cuando empezamos con una realidad concreta: las 24 horas con el Señor todos los últimos viernes de cada mes. Esto se mantuvo durante cuatro años hasta este último mes de enero. Entre nuestras intenciones pedíamos



CARLOS DÍAZ DEL CAMPO



Llegada del Santísimo a la capilla.

que llegase este día de la adoración perpetua». Según explica Francisco Javier, «la Adoración Eucarística es la mejor forma de responder al amor de Jesús. El Señor al que adoramos es el Se-

ñor de la Vida. Nuestra misión en la tierra es alabar y adorar a Dios. Cuando uno entra en la capilla lo primero que se ve es a Él y luego ves a los adoradores en recogimiento».



Jubileo de los enfermos

El arcipreste de Talavera, don Damián Ramírez, presidió el pasado 11 de febrero, Día Mundial de los Enfermos y con motivo de la fiesta de la Virgen de Lourdes, el jubileo de los enfermos y personal sanitario en la basílica de Ntra. Señora del Prado de Talavera de la Reina. Durante la misa se administra el sacramento de la unción de enfermos.



Más de 50 matrimonios disfrutaron de una «ruta romántica» por Toledo

La Delegación diocesana de Familia y Vida organizó el sábado, 15 de febrero, dentro de los actos de la Semana del Matrimonio, un encuentro para conmemorar las bodas de plata de los matrimonios casados en el año 2000. Esta cita diocesana, enmarcada dentro del proyecto «Bodas de plata».

El encuentro consistió en una «ruta romántica» por las calles del casco antiguo de Toledo, donde los matrimonios pudieron revivir el amor y el compromiso que los ha acompañado durante estos 25 años. Después, varios matrimonios compartieron su testimonio y sus experiencias de vida en común, así como los desafíos superados y la fortaleza que han encontrado en su fe y en su unión.

El delegado diocesano de Familia y Vida, José Mínguez, ha explicado que «en un tiempo donde la separación y la inestabilidad conyugal parecen prevalecer, este encuentro se erige como un testimonio de esperanza y perseverancia».

De esta manera, la delegación de Familia y Vida «reafirma su compromiso con el acompañamiento y fortalecimiento de los matrimonios, animando a todas las parejas a seguir caminando juntas, con amor, paciencia y confianza en Dios, demostrando que el verdadero amor es aquel que supera las pruebas del tiempo», según explica Rosario Palomino, esposa de Mínguez; ambos delegados diocesanos de Familia y Vida.



El día 8, convivencia de jóvenes confirmandos

Como ya viene siendo habitual, la Delegación de Juventud y la Delegación de Catequesis organizan una convivencia de los confirmandos con el Sr. Arzobispo, que se celebrará el próximo sábado, 8 de marzo, y en la que se presentarán los óleos que serán consagrados en la misa crismal. Al encuentro están invitados todos los chicos y chicas que serán confirmadas en el año 2025.

Los actos comenzarán a las 10:45 h., con la acogida de los participantes en las

Misioneras de la Providencia. Después, a las 11:00 h., todos iniciarán la marcha hacia la basílica de la Virgen del Prado, donde se realizará el signo de la recepción de los Óleos, para regresar de nuevo a las instalaciones de las Misioneras. Tras la comida se realizarán diversos juegos y talleres para concluir los actos a las 16:30 h. Para participar en la jornada es necesaria la inscripción previa y cada parroquia debe especificar el número aproximado de participantes.



NUESTROS MÁRTIRES

Dónde venerar a nuestros mártires (5)

JORGE LÓPEZ TEULÓN

Los hermanos Teodosio Rafael (Diodoro López Hernando), Carlos Jorge (Dalmacio Bellota Pérez) y Felipe José (Pedro Juan Álvarez Pérez), atendían como profesores las tres clases del colegio gratuito San Gumersindo de Consuegra, mientras que el hermano Eustaquio Luis (Luis Villanueva Montoya) se dedicaba a las labores domésticas y mantenimiento del centro escolar. El verano de 1933, debido a la situación política, los Hermanos de La Salle a nivel nacional tuvieron que dejar el hábito religioso y aparecer de paisano como simples maestros seculares.

El hermano Eustaquio Luis, de 47 años, había ingresado en La Salle como novicio en 1907. Trabajó 14 años en Bujedo (Burgos), luego en Griñón (Madrid) y otras casas, hasta llegar a Consuegra, en 1935.

El hermano Teodosio Rafael, de 37 años, tomó el hábito de novicio en 1914, trabajó en Mieres (Asturias) y cinco años en Melilla; después en Griñón y Bujedo. Fue director de la escuela de Puerto Real (Cádiz) de 1931 a 1933, cuando pasó a Consuegra.

El hermano Carlos Jorge, de 27 años, tomó el hábito en 1925 y trabajó en el Colegio Maravillas de Madrid, hasta que fue incen-



diado en 1931. Pasó un año en la comunidad de Cuevas (Almería) y regresó a la escuela de Chamberí en Madrid. En 1933 fue destinado a Consuegra.

El hermano Felipe José natural de Carmena, había nacido en 1914. Tomó el hábito en 1930. Después del escolasticado fue destinado a Consuegra (Toledo), donde le sorprendió la persecución religiosa.

Tres cursos llevaban los citados hermanos ejerciendo en Consuegra cuando el 18

de julio de 1936 se desata la guerra civil, y la consiguiente persecución religiosa. Los cuatro fueron llevados a la prisión municipal el 21 de julio. La noche del 7 de agosto tres de ellos fueron fusilados en la Boca del Congosto, en Los Yébenes. El cuarto, el Hno. Felipe José, fue confundido con un homónimo que estaba detenido por ser empleado de un convento. Él indicó que ese hombre no era religioso, y que a quien llamaban era a él, pero no le hicieron caso. Por fin lo mataron la noche siguiente en Fuente del Fresno (Ciudad Real).

Recuperados los cuerpos fueron enterrados en la cripta de la iglesia de Santa María, en Consuegra. Con ocasión de su beatificación, el 28 de octubre de 2007, dos semanas antes, el 15 de octubre fueron exhumados sus cuerpos que fueron colocados en el altar mayor de iglesia, donde se pueden venerar.



Jubileo de los jóvenes en Urda

La Delegación diocesana de Pastoral Juvenil ha convocado el jubileo en la basílica del santísimo Cristo de la Vera Cruz de Urda, como preparación para el Jubileo de los Jóvenes que se celebrará este verano en Roma. El jubileo en Urda estará precedido de la habitual peregrinación diocesana para jóvenes, a partir de primero de la ESO, que se celebrará entre los días 28 al 30 de este mes de marzo.

■ **FE DE ERRATAS.** En la edición impresa del número anterior sobre el testimonio misionero en Puebla de Almoradiel, en la página 11, se dice que la religiosa sor Paula es de Guatemala, donde existe una «persecución religiosa organizada», cuando en realidad debe decir que es de Nicaragua.

Podríamos haberte traído los gigantes y cabezudos de las fiestas,

pero de nuestros pueblos preferimos traerte una banca humana y cercana



DESCUBRE LA HISTORIA COMPLETA



GIGANTES EN VALORES